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Nieto recoge principal bandera 
de lucha de Sharp y emplaza al 

Gobierno y al Puerto para que el 
terminal "deje plata" en Valparaíso

Consternación en Limache por brutal 
asesinato en la vía pública: Hombre de 

27 años muere acribillado a disparos de 
desconocido

"Todos los días se agrede a un 
funcionario": Confusam devela 
la preocupante realidad de los 

trabajadores de la salud en la V Región

Dramáticas consecuencias del 
megaincendio en Viña, Quilpué y Villa 

Alemana: Dirigente asegura que 18 
víctimas se han quitado la vida

Efecto rebote: Gobierno recorta cerca de 3 mil millones de pesos a Carabineros y 
la PDI
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U na de las principales ban-
deras de lucha que tuvo 
Jorge Sharp durante sus 
ocho años como Alcal-

de de Valparaíso fue instalar en la 
agenda pública la necesidad de que 
las  ciudades que albergan puer-
tos reciban mayores tributos de 
parte de los terminales.
Así es como lideró la Asociación 
Nacional de Ciudades Puerto –
creada el 2013, tres años antes de 
la llegada de Sharp– al que se su-
maron luego otros jefes comunales 
del país, quienes pusieron en el de-
bate político esta solicitud, incluso 
llegando con este planteamiento al 
Congreso Nacional, donde final-
mente mayores avances no hubo.
Y que a los pocos días de iniciado 
su primer periodo como Alcalde de 
Valparaíso, Sharp dijo a la prensa 
–en diciembre de 2016– que "una 
forma de reparar o equilibrar la 
balanza puede ser precisamente 
que esas actividades industriales 
tributen en las ciudades. Eso natu-

ralmente va a requerir un cambio 
legislativo y la voluntad no sólo del 
Ejecutivo, ya que también es una de 
nuestras agendas".

EMPLAZAMIENTO
Bajo este contexto, y a un mes y 
medio de iniciada su gestión en la 
Municipalidad porteña,  Puranoti-
cia.cl  tomó contacto con la  alcal-
desa Camila Nieto para conocer 
su opinión frente al tema, manifes-
tando al respecto no sólo que está 
de acuerdo con la medida, sino que 
también realizando un emplaza-
miento tanto al Gobierno como a 
la Empresa Portuaria de Valparaíso 
(EPV).
“Esperamos que la expansión por-
tuaria avance, que se haga con 
respeto a las recomendaciones que 
pueden ser dadas desde la Unesco 
y, sobre todo, que la Empresa Por-
tuaria de Valparaíso y el Gobierno 
se pongan a disposición, respecto 
de una demanda muy sentida por 
quienes somos ciudades-puerto: 

que el puerto deje plata y no sólo 
externalidades negativas en las 
ciudades", sostuvo la jefa comunal.
De igual forma, la autoridad que 
milita políticamente en el Frente 
Amplio (al igual que Jorge Sharp 
en sus inicios como Alcalde porte-
ño) continuó señalando que “ne-
cesitamos que la Empresa Por-
tuaria de Valparaíso busque los 
mecanismos administrativos y 
también que el Gobierno ponga 
a disposición un Mensaje Presi-
dencial para que, de una vez por 
todas, los puertos tributen en sus 
ciudades”.

ACUERDO POR VALPARAÍSO
La jefa comunal porteña recordó, 
precisamente, el acuerdo alcanza-
do durante la administración Sharp 
en materia portuaria, diciendo que 
"al asumir en el cargo, recibo el Mu-
nicipio de Valparaíso con un acuer-
do portuario que se suscribió en la 
administración anterior, que fue 
presentado al Presidente Boric. He-

mos sostenido reuniones con la 
EPV, también con organizaciones 
sociales, porque este es un tema 
de ciudad y es importante que lo 
pongamos en la mesa”.
Vale hacer presente que lo indica-
do por la Alcaldesa dice relación 
con el «Acuerdo por Valparaíso», 
suscrito por Puerto Valparaíso, la 
Municipalidad, el Gobierno Regio-
nal, parlamentarios, universidades, 
gremios, dirigentes sociales y ve-

Nieto recoge principal bandera de 
lucha de Sharp y emplaza al Gobierno 
y al Puerto para que el terminal "deje 
plata" en Valparaíso

Alcaldesa Camila Nieto 
dijo que "necesitamos que 
la Empresa Portuaria de 
Valparaíso busque los me-
canismos administrativos 
y también que el Gobierno 
ponga a disposición un 
Mensaje Presidencial para 
que, de una vez por todas, 
los puertos tributen en sus 
ciudades".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/nieto-recoge-principal-bandera-de-lucha-de-sharp-y-emplaza-al-gobierno-y-al
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cinos, fruto de más de dos años de 
conversaciones en pro de una ex-
pansión portuaria armónica con la 
ciudad, que duplicará la capacidad 
de transferencia de cargas, aten-
derá de manera preferente a cru-
ceros con infraestructura de primer 
nivel, remodelará el Muelle Prat y 
construirá el primer Port Center de 
América Latina, entre otros proyec-
tos que se ejecutarán. 
De igua forma, junto a ello se recu-
perará el Muelle Barón para acti-
vidades náuticas y turísticas en el 
marco de un proyecto denomina-
do «Parque Barón», por el cual ya 

se puso la primera piedra de forma 
simbólica el pasado 8 de enero. 
También está en proceso de diseño 
el Plan Estratégico de Zona Costera 
(PEZC) que abrirá el borde maríti-
mo, convirtiendo 11 kilómetros del 
borde costero en un paseo turístico.
En cuanto a la importancia del 
haber llegado a consenso entre 
diferentes actores vinculados, el 
Presidente Gabriel Boric dijo en 
su momento que “este acuerdo 
alcanzado entre el Gobierno Re-
gional y la Empresa Portuaria 
de Valparaíso, aúna esfuerzos 
para potenciar el desarrollo de 

la capacidad portuaria de la ciu-
dad”, agregando que “creo que lo 
más importante es que conjuga las 
identidades múltiples de Valparaí-
so y está pensado de manera mul-
tidimensional, no solamente con 
la perspectiva económica que, por 
cierto, es importante, pero no es la 
única, porque cuando hablamos de 
Valparaíso nos referimos al puerto, 
pero también al patrimonio de la 
humanidad, que sé que el alcalde 
(Sharp) ha estado muy preocupado 
por mantener ese estatus”.

EXPANSIÓN PORTUARIA
Frente a esta serie de proyectos 
en el terminal marítimo y el borde 
costero, la alcaldesa Nieto sostu-

vo que  "la expansión portuaria 
debe realizarse también pensan-
do que el 2030 se debe concesio-
nar ese espacio y seguir Valpa-
raíso constituyéndose como una 
ciudad que es portuaria y tam-
bién es nuestro objetivo".
Y finalmente añadió que el desa-
rrollo portuario de la ciudad siem-
pre se tiene que hacer mirando las 
otras vocaciones que histórica-
mente ha tenido la comuna por-
teña, “y una de ellas, también es la 
vocación patrimonial de la ciudad 
de Valparaíso”.
Mauricio Carrasco, académico de 
la Facultad de Economía y Ciencias 
Empresariales de la Universidad de 
Los Andes (UAndes) señaló a Pura-
noticia.cl que los desafíos vienen 
desde varios frentes, como la in-
fraestructura, tecnología y legisla-
ción.  “La actividad portuaria se 
apalanca de la capacidad insta-
lada en otras áreas y, en este sen-
tido, mejorar las vías de conexión 
internas para reducir el costo, en 
tiempo y recursos, del traslado de 
carga hacia los puertos es tras-
cendental”.
Asimismo, explicó que otro elemen-
to relacionado tiene que ver con 
“reducir la tasa de criminalidad 
vial que ha aumentado los costos 
de las empresas de transporte, 
también afectando los tiempos 
de traslado. Lo anterior sumado, 
por cierto, a seguir mejorando y 
ampliando la infraestructura por-
tuaria”.
El docente de la U. de Los Andes 
indicó que otro elemento que des-
tacaría, “es la incorporación de 
nuevas tecnologías para digitali-
zar trámites y hacer más eficiente 
los distintos procesos que forman 
parte de la cadena logística. Me 
parece que, ante los desafíos fisca-
les que enfrenta el país, el modelo 
de concesiones es una herramienta 
atractiva para promover estas me-
joras”.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/nieto-recoge-principal-bandera-de-lucha-de-sharp-y-emplaza-al-gobierno-y-al
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/nieto-recoge-principal-bandera-de-lucha-de-sharp-y-emplaza-al-gobierno-y-al
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/nieto-recoge-principal-bandera-de-lucha-de-sharp-y-emplaza-al-gobierno-y-al
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E l próximo 2 y 3 de febrero 
se conmemorará un año 
del megaincendio en Viña 
del Mar, Quilpué y Villa Ale-

mana, tragedia que causó la muer-
te de 136 personas. Sin embargo, 
la cifra de víctimas fatales ha au-
mentado desde aquel fatídico ve-
rano: y es que Puranoticia.cl  tomó 
conocimiento que, hasta ahora, 18 
suicidios se han registrado. Cruda 
cifra que revela que la desespera-
ción sigue ahí, carcomiendo la tran-
quilidad de muchos, sintiéndose 
abandonados por las autoridades, 
en general.
Puranoticia.cl conversó con  Lu-
ciano Quintana, presidente de la 
Agrupación de Víctimas de Aten-
tados en Chile, del 2 y 3 de febrero 
de 2024, quien habló de los suici-
dios que se han registrado e hizo 
un balance que abre varias interro-
gantes sobre el destino de los dine-
ros que se entregarían a los damni-
ficados, provenientes del Estado, de 
particulares y de la recaudación de 
campañas, como fue el caso de la 
Teletón “especial” que se hizo para 
ir en ayuda de las víctimas que so-
brevivieron.
En la jornada del miércoles 22 de 
enero, un grupo de afectados lle-

gará hasta el Congreso en Valpa-
raíso, para insistir en sus reclamos 
que siguen sin ser escuchados por 
la clase política. “La verdad es que 
nosotros como agrupación, en la 

cual tenemos dirigentes, tanto pro-
pietarios como allegados, segunda 
vivienda, campamentos, no nos 
hacemos muchas expectativas, 
ya que hemos tenido diversas reu-

niones con las autoridades regio-
nales y ministeriales, y resulta que 
siempre es lo mismo: o no llegan 
todas las autoridades y las que 
llegan le pasan la pelota a los que 
no están, eso es sistemático. La-
mentablemente no creemos en las 
autoridades, porque sabemos que, 
en casi un año, la reconstrucción 
es cero, se tiran la pelota si se cons-
truyeron 13, 17 ó 27 casas por parte 
del Gobierno. Hasta el momento es 
una interrogante que hasta el día 
de hoy tenemos, ya que ellos no son 
capaces ni siquiera de señalar los 
sectores donde está dicha recons-
trucción”.
El dirigente detalló el por qué son 
casi nulas las expectativas que tie-
nen de las autoridades de la zona. 
“En la reunión pasada se compro-
metieron las autoridades, el De-
legado Presidencial, la Seremi de 
Gobierno, la Ministra de Desarrollo 
Social, a tratar de citar al Ministro 
de Hacienda, a gestionar una reu-
nión con él, ya que es el que tiene las 
lucas. Se citó al Subsecretario del 
Interior, que es el presidente de la 
Comisión de Emergencia, donde se 
supone debería estar la responsa-
bilidad de los recursos, pero sabe-
mos que ninguna de estas auto-

Dramáticas consecuencias del 
megaincendio en Viña, Quilpué y Villa 
Alemana: Dirigente asegura que 18 
víctimas se han quitado la vida

Le llaman “muertes por angustia”, al enfrentarse a una abrupta 
realidad tras perderlo todo. Muchos siguen dando la pelea, 
mientras otros no pudieron sobrellevar el dolor. Así lo relató 
a Puranoticia.cl el presidente de la Agrupación Víctimas de 
Terrorismo del 2 y 3 de febrero.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dramaticas-consecuencias-del-megaincendio-en-vina-quilpue-y-villa-alemana
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dramaticas-consecuencias-del-megaincendio-en-vina-quilpue-y-villa-alemana
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ridades va a llegar el miércoles”. 

¿DÓNDE ESTÁN LOS RECURSOS?
Quintana señaló que “sabemos que 
en Canal Beagle hubo una gran 
reconstrucción, también sabemos 
que esa plata, supuestamente, es 
la que se recaudó en la Teletón. Era 
en inicio –se supone– para todas 
las víctimas y, finalmente, no sé en 
base a qué criterio sólo se desti-
naron recursos a algunos secto-
res por sobre los otros, sabiendo 

que tenemos más de 16 mil dam-
nificados. Entonces, qué criterio se 
usó para beneficiar a algunos. No 
sabemos si esto obedece a un tema 
político, a un tema de influencias, 
porque la verdad es que no se en-
tiende”.
El presidente de la Agrupación de 
Víctimas de Atentados en Chile, del 
2 y 3 de febrero de 2024, se pregun-
tó: “¿Dónde están las donaciones 
internacionales?¿Dónde están 
las donaciones privadas, porque 
se organizaron distintas campa-
ñas? No hay certeza sobre dónde 
están esos dineros”.
Luciano Quintana afirmó que “tam-
poco se sabe nada de dónde fue a 
parar toda la infraestructura de 
los Panamericanos 2023 que ha-
bían albergado a 9 mil personas. 
Esto fue un anuncio del Presidente 
Boric, en el sentido de que toda la 
infraestructura iba a ir en directo 
beneficio de las víctimas. En las dis-
tintas mesas donde nos hemos sen-
tado con distintas agrupaciones, 
a nadie le ha llegado ese tipo de 
beneficio. Tampoco tenemos res-
puestas claras, se lo preguntamos a 
la ministra de Desarrollo Social (Ja-
viera Toro), no tuvo respuesta. No 
sabemos ya a quién acudir”.
En ese sentido, hay que recordar 
que el Mandatario, el 8 de febrero 
de 2024 anunció que se donarán 
los implementos que equiparon los 
departamentos que albergaron a 
los deportistas en el transcurso de 
los Juegos Panamericanos y Para-
panamericanos de Santiago 2023.

LOS 18 SUICIDIOS
Luciano Quintana hizo la siguien-
te pregunta a las autoridades: 
“¿Cómo ellos se están preparando 
para la conmemoración de esta 
fecha realmente dramática? Es re-
vivir el infierno que vivieron todos 
nuestros vecinos.  El panorama es 
desolador, tenemos 18 suicidios y 
muertes por angustia, aparte de 
las víctimas del incendio. Hay un 
estrés y una vulnerabilidad terri-
ble por parte de los vecinos, están 

muy sensibles, las autoridades no 
se hacen cargo de entregar una 
salud integral. Todavía tenemos 
adultos mayores que no tienen sus 
lentes, porque se les quemaron en 
el incendio, sus prótesis. Tenemos 
mucho adulto mayor que está es-
perando atención médica primaria, 
de emergencia. No hay realmente 

voluntad de parte de las autorida-
des, no hay una mesa de trabajo y 
todavía no definen una estrategia, 
una carta Gantt para planificar y 
gestionar proyectos”.
Agregó que “es doloroso ver tanta 
indolencia por parte de las auto-
ridades. La alcaldesa de Viña del 
Mar, Macarena Ripamonti, estuvo 
con el Presidente de la República. 
Lo más probable es que hayan 
hablado mucho del Festival, poco 
de la reconstrucción. La Alcaldesa 

podría haber invitado a algunos di-
rigentes, no lo hizo. Se ha pedido, a 
través de parlamentarios y autori-
dades de Gobierno una reunión con 
el Presidente Boric y no ha tenido 
ningún efecto por ninguna de las 
vías por las cuales se está solicitan-
do un encuentro con él” (refiriéndo-
se al Mandatario).

Según Luciano Quintana, “estos 
han sido los atentados más impor-
tantes que ha sufrido nuestro país 
en los últimos 50 ó 100 años.  Es 
terrible ver que un Gobierno que 
prometió no dejar solos a los ve-
cinos, los ha dejado en el abando-
no absoluto. No hay cifras, no hay 
plan de reconstrucción real. Hay 
mucha gente que está quedando 
fuera de todos los beneficios, por-
que no se ha destrabado lo que es 
el Decreto N° 332 y la autoridad 
dice que todavía tiene  la pelota  la 
contralora Dorothy Pérez y no se 
ha podido terminar con todas las 
excepciones y trabas que le están 
colocando a los vecinos. No hay 
mucho avance en el tema de las 
constructoras tampoco, acá debe-
ría haber un compromiso real en el 
sentido de que cada subsidio que 
se entregue venga con una fecha 
de inicio que no se ha logrado por 
parte de las autoridades”.

PASOS EN FALSO DEL GOBIERNO
Ante la tragedia del megaincendio, 
el Gobierno hizo un guión que fue 
cambiando: el 4 de febrero se nom-
bró a la ministra de Defensa, Maya 
Fernández, para que comenzara la 
labor de enlace por la emergencia 
en la Región de Valparaíso, quien 
se dirigió hasta la Academia Na-
val en Las Salinas, donde se reunió 
con el jefe de la Defensa Nacional, 
contraalmirante Daniel Muñoz y 
después mantuvo un encuentro con 
autoridades locales para interiori-
zarse sobre lo que estaba ocurrien-
do. Sin embargo, el 8 de febrero, es 
decir, sólo cuatro días después de 
nombrarla, fue reemplazada por 
la vocera,  Camila Vallejo.  ¿Y qué 
pasó? Durante la segunda semana 
de abril, el Gobierno informó que la 
portavoz de La Moneda finalizó su 
rol como ministra de enlace, a pesar 
de que el proceso sigue pendiente 
hasta el día de hoy.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dramaticas-consecuencias-del-megaincendio-en-vina-quilpue-y-villa-alemana
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dramaticas-consecuencias-del-megaincendio-en-vina-quilpue-y-villa-alemana
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U na investigación preli-
minar de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf) 
indica que el 66% de los 

incendios investigados son cau-

sados por negligencia.
De igual forma, se indica que las 
regiones con más incendios regis-
trados son Biobío y La Araucanía, 
mientras que la de Valparaíso li-

dera en superficie afectada.
En La Araucanía, de los 124 incen-
dios investigados, el 67,7% son por 
negligencia, lo que resalta la impor-
tancia de extremar precauciones.

En tanto, en regiones como Anto-
fagasta, Maule y Los Ríos, más del 
80% de los incendios forestales son 
causados por negligencia.
La directora de Conaf Araucanía, 
María Teresa Huentequeo, expli-
ca que las causas negligentes son 
aquellas “relacionadas con accio-
nes o conductas de personas, por 
ejemplo, hacer una fogata y no 
apagarla, o la utilización de he-
rramientas como galleteros que 
generan chispas y las chispas ge-
neran incendios”.
Respecto a esta temporada, dice 
Huentequeo que sólo en La Arau-
canía, la cifra de incendios ne-
gligentes superan el 67%, “por lo 
tanto, el llamado a la población es a 
extremar las conductas referentes 
al uso del fuego o a fuentes de calor 
que puedan generar algún tipo de 
incendio forestal”.

Región de Valparaíso lidera en 
superficie afectada por incendios 
forestales en Chile

Investigación preliminar de la 
Corporación Nacional Forestal 
ha establecido que el 66% 
de los incendios forestales 
investigados en el país son 
causados por negligencia.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/region-de-valparaiso-lidera-en-superficie-afectada-por-incendios-forestales
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T ras realizar un balance 
de su gestión al frente de 
la Asociación de Gober-
nadores Regionales de 

Chile (Agorechi), el gobernador 
regional de Valparaíso, Rodrigo 
Mundaca, entregó este martes 21 
de enero la presidencia de la agru-
pación a su par de la Región de 
O’Higgins, el gobernador Pablo Sil-
va Amaya, para el periodo 2025.
El cambio de mando se realizó en el 
marco del Primer Encuentro 2025 
de Gobernadores de Chile, en una 
instancia –llevada a cabo en Ran-
cagua- que contó con la participa-
ción de las autoridades regionales, 
junto con la presencia de la minis-
tra del Interior, Carolina Tohá; otros 
ministros de Estado; y representan-

tes de los distintos gobiernos regio-
nales, entre otros asistentes.
El gobernador Mundaca explicó 
que “la descentralización pro-
fundiza la democracia, amplía la 
base deliberante en los territorios, 
le cambia la vida a las personas y 
este es un proceso que llegó para 
quedarse, indistintamente de las 
fuerzas regresivas que existen en 
la sociedad chilena hoy día. La des-
centralización es muy importante 
y -más allá de las dificultades y 

controversias que hemos tenido 
con el Gobierno central- ningún 
gobernador ha dejado de tra-
bajar por el bienestar de sus te-
rritorios, ninguno ha dejado de 
aportar recursos en materia de 
vivienda, en materia de seguri-
dad, de medio ambiente y de sa-
lud. Muy por el contrario”.
Sobre los desafíos venideros para 
los gobiernos regionales, la máxi-
ma autoridad de Valparaíso señaló 
que espera “que esta directiva re-

presente muy bien las demandas 
de todos los territorios y de todas 
las regiones. Es una directiva en-
trante que tiene la fuerza, que va 
a tener el coraje de defender a las 
comunidades, que va a tener el 
coraje de defender los territorios 
y el rol que ha desempeñado Ago-
rechi durante estos últimos tres 
años. Hemos estado involucrados 
en todas las leyes de presupuesto 
(…)  Hoy día, los propósitos que tiene 
Agorechi son empujar el debate le-
gislativo, precisamente para tener 
descentralización fiscal, para tener 
la División de Prevención del Delito 
y el Gobierno tiene la responsabili-
dad porque depende del Gobierno 
dotarnos de competencias asimé-
tricas que todos -sin distinción- los 
gobernadores regionales de la pri-
mera generación hemos solicitado”.
Por su parte, el ahora nuevo presi-
dente de Agorechi, gobernador de 
O'Higgins, Pablo Silva, destacó que 
“queremos agradecer a Rodrigo 
Mundaca, que está entregando 
al cargo, las labores que realizó 
durante este año y agradecer la 
integración de los nuevos gober-
nadores regionales que están 
presentes hoy día, en el cual he-
mos constituido una directiva en 
acuerdo para poder marchar y lu-
char por lo que nosotros creemos 
que es la descentralización (…) 
Son temas que nos interesa seguir 
avanzando, de muchos diálogos, un 
diálogo permanente, para que efec-
tivamente, entre todos, empujemos 
este cargo a la descentralización”.
Así, durante el encuentro, los go-
bernadores sostendrán espacios 
de trabajo conjunto de cara al pre-
sente año, además de reuniones 
con ministerios para abordar los 
principales puntos de la gestión en 
los ámbitos de seguridad y presu-
puesto, principalmente.

Gobernador Mundaca desnudó las 
"dificultades y controversias" con 
el Gobierno central en entrega de la 
Presidencia de Agorechi

En el Encuentro Nacional de la Asociación de Gobernadores 
Regionales de Chile, desarrollado en Rancagua, asumió la pre-
sidencia el gobernador regional de O'Higgins, Pablo Silva.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-mundaca-desnudo-las-dificultades-y-controversias-con-el
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-mundaca-desnudo-las-dificultades-y-controversias-con-el
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/gobernador-mundaca-desnudo-las-dificultades-y-controversias-con-el
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A octubre de 2024, el 
Ministerio de Sa-
lud tuvo un registro 
de denuncias por 

agresiones contra funcionarios de 
los Centros de Salud Familiar (Ces-
fam), donde en el caso de la Región 
de Valparaíso –sólo considerando 
comunas donde hubo más de 20 
denuncias– figuraron:  Valparaí-
so (con 166 denuncias, siendo la 
quinta a nivel nacional),  Quil-
pué (con 88),  San Felipe (con 
54), San Antonio (con 43), Viña del 
Mar (con 35), y Los Andes (con 24).
Los ataques a trabajadores de los 
Cesfam, hospitales y otros centros 
de salud pública se han vuelto cada 
vez más violentos. Según el  IV In-
forme de Violencia Externa, pe-
ríodo 2023, de la Subsecretaría de 
Redes Asistenciales, se observa un 
incremento sustancial de los re-
portes de eventos de violencia en 
el sistema integrado de registro de 
violencia en contra de los funciona-
rios de salud.
Los resultados del informe arroja-
ron como conclusión que la violen-
cia hacia funcionarios de salud ha 
ido incrementándose con el paso 
del tiempo en nuestro país y en el 
mundo, fruto de la combinación de 
factores sociales, culturales, de 
seguridad y también referentes a 
la atención de salud. “Las medidas 
orientadas a la prevención de epi-

sodios de agresión por el momen-
to han tendido a ser más reactivas 
que anticipatorias”, se indicó en el 
documento.

CALIFICACIONES DE RIESGO
Fabricio González, presidente re-
gional de la Confederación de 
Funcionarios de la Salud Municipa-
lizada (Confusam), señaló a  Pura-
noticia.cl que "las agresiones a los 
funcionarios en el contexto de las 
atenciones clínicas es recurrente 
no sólo en la Región de Valparaí-
so, sino a nivel país”.
El dirigente indicó que desde la 
Confusam se ha discutido sobre el 
tema, se han entregado propues-
tas y el Gobierno ha dado algunas 
respuestas que, lamentablemente, 
han sido insatisfactorias. “Había 
un plan de poder tener una califi-

cación de los centros de salud en 
cuanto a sus grados de riesgo que 
no ha existido y con esa califica-
ción se iba a enviar una dotación 
especial de Carabineros para po-
der resguardar los horarios más 
complicados. Tenemos comunas 
que hemos calificado nosotros los 
trabajadores, los departamentos 
de salud y las corporaciones como 
zonas de alto riesgo como son al-
gunos Cesfam de Valparaíso, SAPU 
también de Valparaíso, algunos 
sectores de Viña del Mar y Quilpué”.
También precisó que “si nosotros 
como trabajadores podemos te-
ner esa caracterización, nos llama 
profundamente la atención que 
el Gobierno no lo pueda tener.  En 
cuanto al número de afectados, 
considerando los dos servicios 
(Servicio de Salud Valparaí-
so-San Antonio, Servicio de Salud 
Viña del Mar-Quillota), todos los 
días se agrede a un funcionario, 
tanto física como verbalmente o 
reciben amenazas. Eso, equivale 
a más de 300 funcionarios al año 
que son agredidos y, algunos, in-
cluso, no se han reporteado, porque 
muchas veces los empleadores no 
conocen bien las leyes como es la 
Ley de Consultorio Seguro que tie-
ne que ejecutarse en los centros de 
salud y muchas veces los directores 
no la conocen y también, a veces, 
carabineros las desconoce y, eso, es 

responsabilidad del ministerio del 
Interior que tiene que hacer ver a 
las policías, las leyes que tienen que 
aplicar en los centros de salud”.

LEY DE CONSULTORIO SEGURO
¿Usted ha escuchado hablar alguna 
vez de la llamada Ley Consultorio 
Seguro? Se trata de la Ley N° 21.188 
que busca proteger a los profesio-
nales y funcionarios de la salud. 
La legislación establece que  los 
establecimientos de salud deben 
denunciar cualquier delito contra 
sus funcionarios. También esta-
blece sanciones administrativas y 
penales para los agresores.
Si alguien agrede a un funcionario 
de la salud, por el hecho de denos-
tar a una persona, sin amenazarla, 
por sólo insultarla o menoscabar-
la, se puede enfrentar a una pena 
que va desde los 41 días de presi-
dio.
En esta ley, unos de sus protagonis-
tas son los directores de los esta-
blecimientos de salud, quienes es-
tán obligados a hacer la denuncia 
ante la Fiscalía o Carabineros.
Y estos últimos son los otros acto-
res relevantes, que al recibir las de-
nuncias “a veces se apersonan en 
el consultorio, pero muchas veces, 
debido a que no han recibido la 
capacitación que corresponde, no 
saben que esta ley existe. Lo que a 
nosotros nos interesa es que los ca-
rabineros reciban esta experiencia 
de formación para que lo puedan 
hacer como corresponde”.

MESA DE LA SEREMI DE SALUD
La Seremi de Salud de Valparaíso 
también analizó este lamentable 
fenómeno que está ocurriendo en 
los centros asistenciales de la re-
gión, manifestando a  Puranoticia.
cl que  "como Gobierno estamos 
trabajando de forma intersecto-
rial para la seguridad de los fun-
cionarios y usuarios en los Cen-
tros de Salud de nuestra región".
De igual forma, expusieron que 
"existe una mesa, integrada por la 
Delegación Presidencial Regional, 
donde participamos como Seremi, 
junto a las policías, la Subsecretaría 
de Prevención del Delito, los Servi-
cios de Salud, Fiscalía y asociacio-
nes gremiales del sector salud. Esto 
tiene como objetivo prevenir ries-
gos y proteger a los funcionarios 
y usuarios del sistema de salud".
Finalmente indicaron que  "nues-
tro desafío es seguir trabajan-
do arduamente para una mayor 
protección de la comunidad que 
trabaja y se atiende en la red 
asistencial de salud pública de 
forma integral”.

"Todos los días se agrede a un 
funcionario": Confusam devela 
la preocupante realidad de los 
trabajadores de la salud en la V Región

La Seremi de Salud 
de Valparaíso indicó a 
Puranoticia.cl que están 
trabajando de forma 
intersectorial para la 
seguridad de funcionarios 
y usuarios de centros de 
salud.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/todos-los-dias-se-agrede-a-un-funcionario-confusam-devela-la-preocupante
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C onsternación existe en 
Limache, luego que en 
horas de la noche de este 
lunes 20 de enero se re-

gistrara un homicidio con arma 
de fuego en plena vía pública de la 

comuna.
Antecedentes entregados por la 
Policía de Investigaciones (PDI) dan 
cuenta que el crimen se produjo en 
la intersección de calles Santiago 
Bueras con Palmira Romano Sur.

La Fiscalía de Flagrancia instru-
yó que acudiera hasta este lugar 
la Brigada de Homicidios de la 
PDI Valparaíso para efectuar las 
primeras diligencias por lo ocurri-
do.

En ese sentido, las primeras diligen-
cias policiales permitieron deter-
minar que la víctima se trataba de 
un ciudadano chileno, mayor de 
edad, de 27 años.
En cuanto al crimen, se informó que 
mientras se trasladaba por el sec-
tor, fue abordado por un vehículo 
con un número indeterminado de 
sujetos, uno de los cuales descien-
de del mismo premunido con un 
arma de fuego, con la que dispa-
ró en reiteradas oportunidades, 
provocándole la muerte. Luego 
abordó el vehículo y se dio a la fuga.
El comisario Cristóbal Fernández, 
de la Brigada de Homicidios Valpa-
raíso, informó que "en el lugar se 
realizaron diversas diligencias, 
como empadronamiento de testi-
gos, levantamiento de cámaras y 
fijaciones del sitio del suceso".
También dijo que "la Brigada de 
Homicidios está realizando diligen-
cias para establecer la dinámica 
de los hechos, así como también la 
identidad del o los autores del de-
lito".

Consternación en Limache por brutal 
asesinato en la vía pública: Hombre de 
27 años muere acribillado a disparos 
de desconocido

Víctima fue abordada por un vehículo con un número indeter-
minado de sujetos, uno de los que desciende con un arma de 
fuego, con la que le disparó en reiteradas ocasiones.

I mportantes nuevos antece-
dentes se dieron a conocer en 
torno al homicidio con arma 
de fuego que mantiene con-

mocionada a la comunidad de Li-
mache.
Cabe recordar que un hombre de 
27 años murió acribillado en la 
intersección de calles Palmira Ro-
mano Sur con Santiago Bueras, en 
la zona sur de la comuna. 
En ese sentido, el delegado presi-
dencial provincial de Marga Marga, 
Fidel Cueto, indicó que la víctima 
tenía antecedentes policiales y 
que falleció instantáneamente.
De igual forma, el representante del 
Presidente Boric en la zona sostuvo 
que "los organismos pertinen-
tes realizan todas las diligencias 
para dar con los responsables y 
se presume que sería un ajuste de 
cuentas entre los involucrados".
"Quiero asegurar a la comunidad 
que estos actos no quedan impu-
nes. Todos los responsables de 
delitos graves y de alta connota-
ción social en nuestra provincia 
han sido identificados, detenidos 

y llevados ante la justicia. Han en-
frentado las consecuencias de sus 
acciones y ésta no será la excep-
ción", sentenció Cueto.
Sobre el crimen, la PDI informó que 
mientras la víctima se trasladaba 
por el sector, fue abordado por un 

vehículo con un número indetermi-
nado de sujetos, uno de los cuales 
desciende premunido con un arma 
de fuego, con la que disparó en 
reiteradas oportunidades, provo-
cándole la muerte. Luego abordó 
el vehículo y se dio a la fuga.

Delegado Provincial revela que asesinato en Limache sería por 
un "ajuste de cuentas"

Un sujeto de 27 años, de 
nacionalidad chilena y con 
antecedentes policiales, 
murió acribillado en la inter-
sección de calles Palmira 
Romano Sur con Santiago 
Bueras.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/consternacion-en-limache-por-brutal-asesinato-en-la-via-publica-hombre-de
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/delegado-provincial-revela-que-asesinato-en-limache-seria-por-un-ajuste-de
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U na banda dedicada al 
robo de especies desde 
el interior de vehículos 
fue detenida en la comu-

na de Valparaíso en el marco de di-
ligencias lideradas por carabineros 
de la Sección de Investigaciones 
Policiales (SIP) de la Segunda Co-
misaría.
Se trata de cuatro sujetos, todos 

adultos, de nacionalidad chilena 
y con antecedentes policiales, los 
que utilizaban un lápiz con pun-
ta de acero para quebrar los vi-
drios de los vehículos, sin levantar 
sospechas entre los transeúntes.
Así se estableció que sustrajeron 
desde el interior de un automóvil 
de un turista peruano una mochila 
con diversas especies en su inte-

rior, incluyendo su pasaporte.
Bajo este contexto, los funcionarios 
policiales acudieron tras los pasos 
de los sujetos, logrando la deten-
ción de cuatro jóvenes, de entre 
18 y 20 años, además de recuperar 
la mochila con la totalidad de las 
especies, siendo regresadas a la 
víctima.
El mayor Javier Oportus, comisario 
de la Segunda Comisaría de Valpa-
raíso, señaló que "con la detención 
de esta banda se logra identificar 
un modus operandi, donde utili-
zaban un lápiz especial para rom-
per vidrios, lo que no causa ruido 
ni tampoco sospecha de quienes 
pasan por alrededor de estos su-
jetos".
De igual forma, indicó que "la de-
tención de estos sujetos se realiza a 

través del apoyo de personal espe-
cializado de la SIP, en conjunto con 
un servicio de drone, identificando 
el modus operandi, logrando su 
detención, recuperando las espe-
cies y entregándolas a su víctima, 
un turista persuano que se encon-
traba de paso en la ciudad".
El oficial también sostuvo que 
"como institución estamos traba-
jando firmemente en el combate 
de estas bandas que se dedican 
a robar, sobretodo a personas ex-
tranjeras, turistas que nos visitan 
en el periodo estival".
"También hacemos una recomen-
dación y llamado a la comunidad 
a no dejar especies personales a 
la vista en sus vehículos particu-
lares, debido a que estas bandas 
inescrupulosas andan al acecho 
de las personas que confían y que 
dejan sus especies al interior de 
sus vehículos", sentenció el mayor 
Oportus.
Cabe hacer presente que los im-
putados poseen antecedentes de-
lictuales por robo con violencia, 
robo con intimidación, robo por 
sorpresa, hurto y receptación, 
manteniendo uno de estos una or-
den vigente por el delito de robo por 
sorpresa.

Cae banda que con un lápiz de metal 
abrían autos para robar especies en 
Valparaíso

Elemento tenía su punta 
de acero, la cual utilizaban 
para quebrar los vidrios 
de los vehículos y así, sin 
levantar ninguna sospecha, 
ingresaban para robar 
pertenencias ajenas.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/cae-banda-que-con-un-lapiz-de-metal-abrian-autos-para-robar-especies-en
https://reservapurocaballo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Tell
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E ste martes 21 de enero fue 
entregada a la comunidad 
y abierta al tránsito, la pri-
mera fase de construcción 

del tramo de avenida Concón - 
Reñaca Oriente, entre la calle Pri-
mera Transversal y la avenida Ma-
gallanes, junto al Colegio Cristiano.
Se trató de la pavimentación e ins-
talación de lomos de toro y seña-
léticas, aumentando la seguridad 
del sector y reduciendo el levanta-
miento de polvo tan característico 
en tiempos anteriores en esta zona 

de la comuna.
Además, esta será la antesala de 
la habilitación total del períme-
tro que rodea la arteria, donde se 
contempla la instalación de zona 
para ferias y otros emprendimien-
tos, de modo de potenciar un polo 
económico que descongestione 
otras calles de Concón.
Así lo expuso el alcalde Freddy Ra-
mírez, quien afirmó que “dentro de 
nuestro plan de Desarrollo Urbano 
y de Recuperación de Calles de la 
comuna, hoy estamos abriendo 

un sector de la avenida Concón 
- Reñaca Oriente, que es la con-
tinuad de la avenida PIV, que es 

una obra transitoria, pero que 
viene a dar un importante impac-
to en lo que refiere flujo vial en la 
ciudad”. 
“Estamos muy orgullosos de cum-
plir un compromiso más y de co-
locar a Concón una vez más en 
los más altos estándares de vida 
y urbanidad con el Plan Ciudad 
Concón 2030”, complementó la 
máxima autoridad comunal.
Las obras contemplaron la inver-
sión de casi 100 millones de pesos 
($99.775.600).

Nuevo tramo de la avenida Concón 
- Reñaca Oriente fue entregado a la 
comunidad

Obras abarcaron desde 
calle Primera Transversal 
hasta las cercanías de Av. 
Magallanes. Polvo en sus-
pensión e intransitabilidad 
eran los principales proble-
mas para los vecinos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/nuevo-tramo-de-la-avenida-concon-renaca-oriente-fue-entregado-a-la
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L a Superintendencia del 
Medio Ambiente (SMA) dio 
inicio a una investigación 
debido a un vertimiento de 

líquidos en el sector de Ventanas, 
comuna de Puchuncaví.
Preocupación generó en la comuni-
dad el vertimiento de un líquido de 
color marrón, el cual provenía de 
los ductos de la empresa Aguas 
Pacífico (a cargo del proyecto de 
planta desalinizadora en la comu-
na) y que se dirigía directamente 
al mar.
El objetivo de las indagatorias de la 
SMA Valparaíso es poder determi-
nar responsabilidades y posibles 
incumplimientos ambientales 
relacionados al hecho que nueva-
mente golpea a la bahía de Quin-
tero, sumamente afectadas por 
episodios de contaminación duran-
te la última década, con personas 
intoxicadas inclusive.
En este contexto, la oficina regio-
nal de la entidad medioambien-
tal fiscalizadora informó que está 
realizando un monitoreo de la 

contingencia y que se mantiene en 
coordinación con los organismos 
sectoriales con competencia en la 
materia.
En este marco, entre otras activida-
des de fiscalización, se requirió in-
formación a Aguas Pacífico y a la 
Autoridad Marítima para recabar 
todos los antecedentes.
De igual forma, señalaron que 
este lunes 20 de enero se llevó a 
cabo una reunión de coordinación 
del Comité Operativo de Fiscali-
zación en la región, liderado por 
la Delegación Presidencial para la 
Gestión en Concón, Quintero y Pu-
chuncaví.
Consultada Aguas Pacífico por lo 
ocurrido, explicaron que un corte 
de luz ocasionado por un accidente 
de tránsito interrumpió el funciona-
miento del sistema de evacuación 
de agua de mar de la planta des-
alinizadora, por lo que se hizo uso 
de un generador de emergencia, 
el que al reiniciarlo al sistema de 
agotamiento generó un arrastre 
de sedimiento acumulado, provo-

cando así la coloración arcillosa en 
el agua descargada.
De igual forma, aseguraron que 
actualmente el agua que se des-
carga se está haciendo bajo con-
diciones normales como antes de 
ocurrido este evento.
El diputado Diego Ibáñez analizó lo 
ocurrido en Ventanas, señalando 
que “este vertimiento ha provo-
cado una creciente preocupación 
en la comunidad, debido a la in-
certidumbre sobre sus posibles 
efectos en el medio ambiente y 
la salud, ya que se observó que el 
agua vertida tiene un color rojo co-
brizo, pero su composición química 
aún es desconocida, lo que genera 
más inquietud entre los residentes".
También subrayó que "tomamos 

conocimiento de que la empresa 
Aguas Pacífico presentó el 14 de 
enero de 2025 un proyecto para 
producir 1.000 litros por segun-
do adicionales de agua desalini-
zada, es decir, el doble de lo que 
actualmente genera,  sin tener la 
seguridad de que hechos como 
los denunciados ahora vuelvan a 
ocurrir".
Por último, dijo que en caso de que 
efectivamente se detecte una in-
fracción a la Resolución de Califi-
cación Ambiental o a los otros ins-
trumentos de gestión ambiental, se 
formulen los cargos correspon-
dientes y se tramite el respectivo 
proceso administrativo sancio-
nador en contra del titular del pro-
yecto Aconcagua.

Superintendencia del Medio Ambiente 
investiga vertimiento de líquido 
arcilloso en Puchuncaví: empresa 
desalinizadora en la mira

Preocupación generó en la comunidad de la bahía de 
Quintero el vertimiento de un líquido de color marrón, el cual 
provenía de los ductos de la empresa Aguas Pacífico.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/superintendencia-del-medio-ambiente-investiga-vertimiento-de-liquido
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Una verdadera tragedia es la que 
vivió una familia que protagonizó 
un violento accidente de tránsi-
to en la ruta F-90 de Algarrobo, 
donde una mujer adulta y tres me-
nores de edad perdieron la vida a 
causa de una colisión.
Bajo este contexto, se dieron a 
conocer nuevos antecedentes res-
pecto al hecho ocurrido este do-
mingo en la provincia de San An-
tonio y que tiene en luto a la zona.
En primer lugar, se confirmó que 
quien conducía el automóvil 
era una joven de 21 años, la úni-
ca sobreviviente de la tragedia, 
quien traspasó el eje central de 
la calzada para luego estrellarse 
a gran velocidad contra un bus 
que se movilizaba sin pasajeros.
El teniente Pedro Pablo Moreno, 
oficial de Ronda de la Prefectura 
de Carabineros de San Antonio, 
informó que "de este lamentable 

accidente resultaron cuatro per-
sonas fallecidas, tres menores 
de edad y una persona adulta”.
Por su parte, la fiscal Constanza 
Díaz confirmó que al interior del 
automóvil familiar "se encontra-
ron restos de botellas de alco-
hol".

Respecto a las víctimas fatales de 
este accidente de tránsito, se in-
dicó que la adulta era una mujer 
de 27 años  que viajaba de copi-
loto. También murieron sus dos 
hijos: un niño de 11 años y una 
niña de 7. La cuarta víctima, era 
una niña de 1 año, hija de la con-

ductora que se mantiene en riesgo 
vital, internada en un hospital.
Los cuerpos sin vida fueron deri-
vados al Servicio Médico Legal 
de San Antonio, desde donde se-
rán entregados a sus familiares, 
oriundos de la comuna de La Flo-
rida.

Equipos de emergencia del valle del 
Aconcagua debieron acudir hasta 
el bypass de la autopista Los Liber-
tadores por un incendio vehicular 
que se propagó a uno de tipo fo-
restal en la comuna de Calle Larga, 
al interior de la Región de Valparaí-
so.
Voluntarios de Bomberos de esta 
comuna y de Los Andes traba-
jaron en el control de un incendio 
registrado en las proximidades del 
sector El Castillo.
En el lugar, se produjo un incendio 
en un automóvil, el que rápida-
mente se propagó a pastizales 
aledaños, generando preocupa-
ción en el lugar. 
Afortunadamente, la emergencia 
pudo ser controlada minutos más 
tarde gracias a la rápida acción de 
los voluntarios de Bomberos.

Identifican a víctimas de la tragedia en carretera de 
Algarrobo y confirman restos de botellas de alcohol 
en el automóvil

Incendio vehicular se propagó a sector de pastizales en autopista 
de Calle Larga

Se dieron a conocer nuevos 
antecedentes respecto al 
fatal accidente de tránsito 
ocurrido este domingo en la 
provincia de San Antonio y 
que tiene en luto a la zona.

Voluntarios de Bomberos de 
esta comuna y de Los Andes 
trabajaron en el control de 
un incendio registrado en las 
proximidades del sector El 
Castillo.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/identifican-a-victimas-de-la-tragedia-en-carretera-de-algarrobo-y-confirman
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/incendio-vehicular-se-propago-a-sector-de-pastizales-en-autopista-de-calle
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D ifícil es hablar de buenos 
legados en Valparaíso. 
Independientemente del 
alcalde de turno de los 

últimos años, lo cierto es que es 
muy poco lo bueno que uno puede 
rescatar de las gestiones de Hernán 
Pinto, Jorge Castro o Jorge Sharp, 
por eso no es fácil destacar quizás 
el mayor legado de los últimos años 
que puede consolidarse con la fla-
mante primera alcaldesa del Puer-
to, Camila Nieto.
Hablamos de la idea de que el 
Puerto “deje la plata” en Valpa-
raíso, idea que fue la bandera de 
lucha de Jorge Sharp 2.0, no el 
mismo del estallido, sino este últi-
mo que gobernó la Joya del Pacífico 
por los últimos años y que le entre-
gó el poder a la primera mujer en la 
alcaldía.
Aunque la idea original surge de la 
Asociación Nacional de Ciudades 
Puerto creada el 2013, fue Sharp 
quien en sus primeros días en el 
poder dijo que justamente "una 
forma de reparar o equilibrar la 
balanza puede ser precisamente 
que esas actividades industriales 
tributen en las ciudades. Eso, na-
turalmente, va a requerir un cambio 
legislativo y la voluntad no sólo del 
Ejecutivo, ya que también es una de 
nuestras agendas".
Tras asumir el mando, ahora Cami-
la Nieto no sólo está de acuerdo con 
aquella bandera de lucha, sino que 
además ha sido enfática hacien-
do un emplazamiento directo al 
Gobierno y a la propia Empresa 

Portuaria de Valparaíso, conoci-
da como EPV.
“Necesitamos que la Empresa Por-
tuaria de Valparaíso busque los 
mecanismos administrativos y 

también que el Gobierno ponga a 
disposición un Mensaje Presiden-
cial para que, de una vez por to-
das, los puertos tributen en sus 
ciudades”, dice Nieto.
Ahora, si bien parece razonable la 

solicitud, lo concreto es que si no se 
avanza en la expansión portuaria 
y no se deja de ponerle trabas a la 
misma, aquella idea será poco ren-
table porque cada mes que pasa la 
ciudad de Valparaíso queda atrás 
como Puerto frente a San Anto-
nio, por ejemplo, y qué hablar 
tras la arremetida de Perú con el 
Puerto Chancay.
Se habla de que la expansión se 
concrete de aquí al 2030, pero es 
poco probable que eso suceda si 
aún no se tiene claridad de si habrá 
un solo operador o dos, si no tene-
mos certezas del verdadero estado 
del molo de abrigo que permite la 

actividad portuaria o si tampoco 
las hay respecto de la extensión 
hasta la playa de San Mateo, para 
así aumentar la capacidad de teus.
Si bien el Parque Barón es un 
avance para la ciudad, éste no 

tiene relación directa con la acti-
vidad del puerto que necesita que 
la plaza de Valparaíso sea atrac-
tiva para las navieras y que ade-
más genere un plus sobre San An-
tonio, por ejemplo. Para ello no es 
menor la conectividad del tren con 
el Puerto y muchas otras soluciones 
que no están claras aún.
Es bueno lo de Sharp y Nieto, que 
los puertos tributen en las ciudades 
y dejen la plata en el casco urbano, 
pero también hay que ocuparse de 
que se genere ese atractivo. Val-
paraíso va lento, estamos llenos 
de buenas intenciones, pero por 
ahora sólo vemos eso, buenas 

intenciones. Queremos ver resul-
tados, porque hoy de Valparaíso 
puerto principal, lamentable-
mente, sólo queda la entonación 
de la letra.
 

Sharp más Nieto: ¿Sólo 
buenas intenciones 
para Valparaíso?
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E l Gobierno recortó el pre-
supuesto de Carabineros 
y la Policía de Investiga-
ciones, las que suponían 

estar exentas de ver reducidos sus 
recursos, ante la crisis de seguridad.
Según consigna El Mercurio, para 
la PDI el recorte fue de $500 mi-
llones; mientras que en Carabi-
neros la reducción fue de $2.339 
millones, en el programa 01, y $123 
millones en el programa 02, detalla 
el decreto del Ministerio de Hacien-
da.
Para todos ellos, la reducción aplica 
al Subtítulo 29, acerca de la Adqui-
sición de activos no financieros; en 
específico, eran recursos para 
vehículos. Así se puede leer en el 
decreto número 28 del Ministerio 

de Hacienda, que “modifica presu-
puesto vigente del sector público”.
El documento llegó a las casillas de 
los legisladores y se suma al recor-
te de $7.000 millones a la fisca-
lía. Algo de información tenían los 
congresistas, de los antecedentes 
ventilados ayer en la comisión de 
Seguridad.
Aprovechando la asistencia de la 
ministra del Interior, Carolina Tohá 
(PPD), y el director nacional de la 
PDI, Eduardo Cerna, los diputados 
requirieron en más de una oca-
sión información sobre los datos.
“El protocolo que se estableció fija 
unas exclusiones que son Carabine-
ros, PDI, Gendarmería. Respecto de 
Carabineros y la PDI, no son rebajas 
del tipo que hemos tenido en todas 

las demás instituciones, pero lo que 
puede haber, me lo están explo-
rando ahora en la Dipres; ni ellos 
a priori tenían esta respuesta, es 
que les rebota la rebaja del minis-
terio, porque hay un consolidable 
del ministerio que tiene rebote en 
las policías, pero eso es rebaja del 
presupuesto del Ministerio del In-
terior, ¿va por ahí, no?", preguntó 
en voz alta Tohá, mirando al jefe de 
la PDI, a quien se veía incómodo.
Al ahondar en la explicación, la mi-

nistra comentó que “el consolida-
ble que se traspasa a los servicios 
dependientes y, en esa medida, en 
todos estos lugares donde hubo 
excepciones no hubo descuento en 
el presupuesto propio, pero esto es 
como un rebote del presupuesto 
institucional de la cartera. Esa se-
ría –entiendo– la explicación, pero 
todo esto sería por derivadas y el 
correo de las brujas. Esa sería la si-
tuación”, cerró Tohá.

Efecto rebote: Gobierno recorta 
cerca de 3 mil millones de pesos a 
Carabineros y la PDI

Para la Policía de Investigaciones el recorte fue de 500 millo-
nes de pesos; mientras que en Carabineros de Chile la reduc-
ción fue de 2.339 millones de pesos.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/efecto-rebote-gobierno-recorta-cerca-de-3-mil-millones-de-pesos-a
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J unto con valorar el acuerdo 
alcanzado entre el ministro 
de Hacienda, Mario Marcel 
y el Fiscal Nacional, Ángel 

Valencia por el recorte presupues-
tario que afectaría a esta instancia, 
el presidente de la comisión de Se-
guridad del Senado, Iván Flores, pi-
dió en la instancia que tanto el Mi-
nisterio del Interior como la cartera 
de Hacienda reviertan el llamado 
“efecto rebote” que afectaría di-
rectamente a las policías, tras el 
recorte presupuestario para diver-
sas instituciones.
“Coincidíamos con el Fiscal Nacio-
nal al pedir que se buscara una 
urgente solución ante el recor-

te de más de siete mil millones 
de pesos que afecta sin duda a la 
principal prioridad de los chilenos 
y chilenas, el combate a la delin-
cuencia y especialmente al crimen 
organizado. Nos parece bien que se 

coordinen los equipos técnicos para 
revisar la situación y evitar que se 
afecte la labor del persecutor. Sin 
embargo, se ha prendido una luz 
de alerta ante los llamados “efectos 
rebotes” porque en la ley de Presu-
puesto esta fue la prioridad: forta-
lecer totalmente a las policías. No 
podemos ir en sentido contrario”, 
declaró.
Por ello, el parlamentario pidió en 
la comisión el acuerdo de esta ins-
tancia para solicitar formalmen-
te tanto al Ministerio del Interior 
como al Ministerio de Hacienda 
que este efecto en los recursos 
de Carabineros e Investigaciones 
quede sin efecto.

“De lo contrario, esto puede sig-
nificar un grave retroceso en la 
tarea de ambas instituciones y 
fue precisamente lo que pedimos 
no ocurriera en la discusión presu-
puestaria”, manifestó.
El recorte presupuestario para las 
policías  sería de $500 millones 
para la PDI y de $2.339 millones 
para Carabineros, en el subtítulo 
29 sobre la Adquisición de Artícu-
los no Financieros, esto es, recursos 
para vehículos. La ministra del Inte-
rior explicó que esto sería un “efec-
to rebote", agregando que el recorte 
al ministerio tiene un efecto en las 
policías.

Comisión de Seguridad del Senado 
acuerda pedir a Interior y Hacienda 
que "reviertan el efecto rebote" en 
policías por recortes presupuestarios

El presidente de la 
instancia, senador Iván 
Flores, manifestó que 
"esto puede significar 
un grave retroceso en la 
tarea" de Carabineros 
y la Policía de 
Investigaciones.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/comision-de-seguridad-del-senado-acuerda-pedir-a-interior-y-hacienda-que
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E l Juzgado de Garantía 
de Antofagasta aceptó 
la solicitud del Ministe-
rio Público de ampliar la 

investigación por 45 días  de la 

investigación por fraude al fisco y 
otros delitos por los convenios con 
entidades estatales de las funda-
ciones Democracia Viva, Fusupo, 
Fibra y TomArte.

De esta forma, se concluyó la au-
diencia de reformalización y cierre 
de la investigación de las causas 
unificadas, en el marco del «Caso 
Convenios».

El Ministerio Público argumentó 
que existen 12 diligencias pendien-
tes, entre las que se encuentran in-
formes de la Bridec y Migraciones 
de la PDI, un ejercicio contable so-
licitado por la defensa de Daniel 
Andrade, el vaciado telefónico 
del exseremi de Vivienda Carlos 
Contreras y la declaración de la 
imputada Paz Fuica.
Además, se incluye la solicitud de 
desafuero en trámite respecto de 
la diputada Catalina Pérez.
La audiencia de cierre de la investi-
gación quedó fijada para el 10 de 
marzo.
La magistrada  Claudia Campu-
sano  explicó que "se hace abso-
lutamente necesario ampliar la 
investigación en los términos soli-
citados por parte del Ministerio Pú-
blico y también hacer presente que 
es el propio legislador el que señala 
que el plazo máximo, en este caso, 
considerando causas complejas, es 
de dos años".
El fiscal regional de Antofagasta, 
Juan Castro Bekios, explicó que la 
investigación continúa hasta que 
se decrete su cierre y se pueden so-
licitar ampliaciones si es necesario.

Amplían la investigación del «Caso 
Convenios» por 45 días y queda 
pendiente diligencia en torno a 
diputada Pérez

El Ministerio Público 
argumentó que existen 12 
diligencias pendientes en 
torno al caso.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/amplian-la-investigacion-del-caso-convenios-por-45-dias-y-queda-pendiente
https://www.tumundo.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=soy_de_mundo
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A  más de 30 años de 
la aprobación de la 
estatua de Salvador 
Allende, una nueva 

iniciativa propone instalar un mo-
numento del expresidente Sebas-
tián Piñera en la Plaza de Consti-
tución.
La moción, liderada por el presiden-
te del Senado, José García Rumi-
not (RN), cuenta con el apoyo de 
varios senadores y busca conme-
morar el primer aniversario del fa-
llecimiento del exmandatario en un 
accidente de helicóptero, ocurrido 
el 6 de febrero de 2024 en el Lago 
Ranco.
Y la Comisión de Cultura de la Cá-
mara Alta aprobó la idea de legis-
lar del monumento con tres votos 
a favor de García Ruminot, Iván 
Moreira y Sebastián Keitel, mien-
tras que Daniel Núñez (PC) fue el 
único que rechazó.
Con esto, la iniciativa está en con-
diciones de ser discutida en general 

este miércoles en la sala. De contar 
con la venia mayoritaria de los se-
nadores, el proyecto volvería a la 
Comisión de Cultura, que preside 
Keitel, para abrir un plazo de indi-
caciones y revisar el articulado en 
detalle.
Sin embargo, la iniciativa ha gene-
rado controversia, especialmente 
entre los senadores del Partido 
Comunista, quienes  critican a Pi-
ñera por su responsabilidad en 
la represión durante el estallido 
social.
El senador Daniel Núñez y la sena-
dora Fabiola Campillai (indepen-
diente) han expresado su rechazo 
al proyecto.
“En sesión de comités, me opuse a 
votación en sala del monumento al 
expresidente Piñera. Es el respon-
sable político de la brutal repre-
sión durante el estallido social, 
con decenas de jóvenes mutila-
dos en sus ojos y otros asesinados 
por balas militares como Romario 

Veloz”, comentó Núñez en redes 
sociales.
En defensa del monumento, los se-
nadores Iván Moreira (UDI), Fran-
cisco Chahuán y José Gar-
cía Ruminot (RN) destacaron 
el compromiso de Piñera con los 
derechos humanos y su oposición 
a la dictadura. La comisión aprobó 
la idea de legislar el monumento, 
y la iniciativa será discutida en la 
sala del Senado.
“Tuvo un apego irrestricto a los 
derechos humanos. Quiero recor-
dar que el Presidente Piñera, natu-
ralmente antes de ser presidente, 
antes incluso de estar en la políti-
ca, fue una persona manifiesta-
mente opositora al gobierno mili-
tar. Una de sus principales razones 
para oponerse era que él conside-

raba que había habido violación de 
los derechos humanos (…) por todas 
estas razones y además, por los 
méritos de su trayectoria política y 
respondiendo a lo que fue el sen-
timiento popular esos días de sus 
funerales de Estado, es que pensa-
mos que una forma de testimo-
niar este sentimiento de cariño, 
de reconocimiento, se expresara 
a través de un monumento”, ma-
nifestó el presidente del Senado.
Mientras que Juan Ignacio Latorre 
(Frente Amplio) y otros represen-
tantes de organizaciones de de-
rechos humanos manifestaron  su 
rechazo a la propuesta.
La senadora Campillai calificó 
de "repudiable" la idea de levantar 
una estatua en recuerdo de Piñera, 
debido a su papel en la violación 

Proyecto que busca instalar estatua 
del expresidente Sebastián Piñera en 
el entorno de la Moneda avanza en el 
Senado

La Comisión de Cultura de la Cámara Alta aprobó la idea de 
legislar del monumento con tres votos a favor y uno en contra.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/proyecto-que-busca-instalar-estatua-del-expresidente-sebastian-pinera-en-el
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L a ministra (s) de la Secreta-
ría General de Gobierno, Ai-
sén Etcheverry, aclaró que 
el Presidente Gabriel Bo-

ric responderá el cuestionario en-
viado por la comisión investigadora 
de la Cámara de Diputados por el 
caso que involucra al exsubsecre-
tario del Interior, Manuel Monsalve.
En conversación con radio Univer-
so, la secretaria de Estado afirmó 
que el Mandatario “lo va a respon-
der, existe un plazo. No tengo clara 
cuál es la fecha, creo que es dentro 

del mes de enero”.
“Ahora hay una discusión respecto 
a la extensión de la comisión, pero 
el Presidente, tal como lo señaló, va 
a responder a la comisión inves-
tigadora con la información per-
tinente que está ahí planteada”, 
añadió.
En cuanto a la investigación del 
caso, la autoridad afirmó que “la 
voluntad del Gobierno ha sido con-
tribuir y colaborar con esos dos 
espacios donde se tienen que ir 
esclareciendo cada una de estas 

etapas”.
“Más que comentarlo, noso-
tros  aportamos antecedentes y 
esperamos que la resolución sea 
oportuna, justa y que las institu-
ciones funcionen, y en base a eso, 
hacernos de esa verdad que se está 
desplegando en esas instancias”, 
indicó.
Junto con ello, recalcó que el rol 
como Ejecutivo “es poder contri-
buir con información certera, con 
las personas que fueron parte de 
esas conversaciones, pero emitir 

opiniones adelantadas si algo de-
bió o no, cuando existe un proceso 
judicial en curso, no nos correspon-
de”.

Vocera (s) de Gobierno afirma que 
Presidente Boric "va a responder" el 
cuestionario enviado por la comisión 
del «Caso Monsalve»

La ministra Aisén 
Etcheverry manifestó 
que el Mandatario "va a 
responder a la comisión 
investigadora con la 
información pertinente 
que está ahí planteada".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/vocera-s-de-gobierno-afirma-que-presidente-boric-va-a-responder-el
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E l Fiscal Nacional, Ángel 
Valencia, concurrió a La 
Moneda para reunirse con 
el Gobierno y discutir el 

recorte presupuestario de más de 
$7.000 mil millones que afectará al 
Ministerio Público.
La reducción de recursos forma 
parte de un  recorte global de 
$544 mil millones anunciado por 
el Ejecutivo, resultado de un proto-
colo de acuerdo en el debate de la 
comisión mixta de Presupuestos, 
con el objetivo de lograr un consen-
so para aprobar las glosas y parti-
das del erario fiscal para 2025.
Respecto al encuentro en el Pala-
cio, Valencia indicó que “fue una 
reunión muy provechosa, tanto el 
Ejecutivo como el Ministerio Público 
planteamos con mucha franqueza, 

creo que, de manera bastante clara, 
cuáles son nuestras necesidades y 
el contexto actual”.
“Creo que hemos iniciado un cami-
no muy concreto que va a permitir 
que la continuidad operativa de la 
Fiscalía no se vea afectada desde 
el punto de vista del presupues-
to”, agregó.
“Nos vamos muy conformes, muy 
optimistas. Tenemos la certeza de 
que hemos sido escuchados, de 
que hay claridad respecto a nues-
tras necesidades y de que, en defi-
nitiva, vamos a contar con los re-
cursos necesarios para funcionar”, 
complementó.
“Nuestra institucionalidad tiene 
algunos mecanismos de flexibili-
dad presupuestaria que recaen en 
el Ministerio de Hacienda. Ahora 

vamos a entrar en una fase técnica 
breve, en que los equipos técnicos 
de la Fiscalía van a dialogar con los 
equipos de Hacienda por los efec-
tos de revisar qué es lo que nece-
sitamos y qué es aquello de lo que 
no podemos prescindir”, explicó 
Valencia.
En este sentido, el persecutor aclaró 
que “el camino lo van a definir los 
equipos técnicos. Pero el compro-
miso ya está. El Ejecutivo cumplió 

con su deber legal, que era enviar 
el decreto. Nosotros cumplimos 
con nuestro deber institucional de 
transmitir el efecto que se produ-
cía y llegamos a un acuerdo de un 
camino breve, muy técnico, que  va 
a resolver ese problema y ase-
gurar a todos los chilenos que el 
Ministerio Público va a contar con 
los recursos necesarios para sus 
operaciones”, finalizó Valencia an-
tes de abandonar La Moneda.

Fiscal Nacional dice tras reunión con el 
Gobierno por recorte presupuestario 
que "nos vamos muy conformes, muy 
optimistas"

Ángel Valencia indicó que “fue una reunión muy provechosa, 
tanto el Ejecutivo como el Ministerio Público planteamos con 
mucha franqueza, creo que, de manera bastante clara, cuáles 
son nuestras necesidades y el contexto actual”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/fiscal-nacional-dice-tras-reunion-con-el-gobierno-por-recorte
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E l ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, defendió la 
responsabilidad fiscal del 
proyecto de reforma previ-

sional impulsada por el Gobierno.
En conversación con radio Pauta, la 
autoridad sostuvo que en la trami-
tación en la Comisión de Hacienda 
“vamos a mostrar cómo estos 
compromisos tienen un finan-
ciamiento adecuado, que están 
dentro de las proyecciones fiscales 
que se han hecho para los próximos 
años. Por tanto, permiten que esta 
sea una reforma sostenible en el 
tiempo”.
En cuanto al informe que prepara 

el Consejo Fiscal Autónomo sobre 
esta iniciativa, el secretario de Esta-
do señaló no tener “dudas que tan-
to el informe nuestro como el que 
presente el CFA van a reflejar que 
esta es una propuesta responsa-
ble para el país (…) tenemos con-
fianza que ese informe va a reflejar 
lo que está ahí. Que es una propues-
ta responsable para el país”.
En ese sentido, apuntó a que “el 
principal riesgo fiscal en Chile, li-
gado al tema de pensiones, es no 
hacer nada. Si usted quiere mejo-
rar las pensiones en el corto plazo, 
la única forma que tiene es aumen-
tar la PGU y eso es un costo fiscal 

directo”.
“El hecho de que la única manera 
de mejorar pensiones ahora, sea 
gastando directamente desde el 
disco, es un riesgo permanente, 
es un riesgo mayor”, agregó.

Respecto a la reforma, Marcel 
mencionó que “ha sido un trabajo 
de muchos meses, llevamos desde 
2024 en esa Comisión (de Trabajo) 
y los plazos se están cumpliendo. 
Además, está saliendo un proyecto 
bien sustantivo y robusto, no solo 
en los beneficios que entrega, sino 
que también en los cambios que in-
troduce en el sistema de pensiones”.
“Lo que se aprobó en la Comisión de 
Trabajo del Senado es un acuerdo 
de carácter transversal, que va más 
allá del pirquineo de votos (…)  El 
acuerdo reduce muy significati-
vamente el rol que juegan las AFP 
en el sistema”, destacó.

Ministro de Hacienda defiende la 
sostenibilidad de la reforma de 
pensiones y afirma que "es una 
propuesta responsable para el país"

Mario Marcel sostuvo 
que en la tramitación en 
la Comisión de Hacienda 
“vamos a mostrar cómo 
estos compromisos 
tienen un financiamiento 
adecuado".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-de-hacienda-defiende-la-sostenibilidad-de-la-reforma-de-pensiones
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El delegado regional metropoli-
tano, Gonzalo Durán, abordó la 
seguidilla de tres turbazos registra-
dos durante la madrugada de este 
martes que afectaron a residencias 
de  Pudahuel, Independencia y 
Conchalí, donde estaría vinculada 
la misma banda.
“Algunos antecedentes hacen pre-

sumir que podría tratarse en la 
misma banda, eso es materia de 
investigación. Hay harta proximi-
dad física, es decir, respecto de In-
dependencia y Conchalí, tenemos 
poca distancia, y, por tanto, podría 
tratarse de los denominados 
‘tours delictuales’”, explicó la au-
toridad.

El cadáver de una mujer con  al 
menos un impacto de bala fue 
encontrado durante este martes 
en la comuna de La Pintana, Re-
gión Metropolitana.
El cuerpo se encontraba  bajo es-
combros a eso de la altura del ki-
lómetro 3,2 de Acceso Sur.
Según información preliminar, la 
víctima tendría cerca de 30 años 
y presentaba una herida por im-
pacto balístico a la altura del tó-
rax. Una de la hipótesis es que la 
mujer se encontraba en situación 
de calle.
En el lugar se habrían encontra-
do cuatro vainas de bala, pero 
solo dos de ellas fueron percuta-
das. Hasta el momento, se desco-
noce la data de muerte de la mujer.
El Ministerio Público instruyó a la 
Brigada de Homicidios (BH) de la 
Policía de Investigaciones (PDI) 
para realizar las pericias corres-
pondientes en este caso para acla-
rar lo sucedido.

Durán aborda madrugada de turbazos en 
la Región Metropolitana y dice que "podría 
tratarse de la misma banda"

Hombre en silla de ruedas fue asesinado 
a balazos por sujeto que se trasladaba en 
motocicleta en Quilicura
Un hombre de 27 años perdió la 
vida después de recibir varios 
disparos mientras se trasladaba 
en silla de ruedas en la comuna de 
Quilicura, Región Metropolitana.
El ataque ocurrió en el área comer-
cial de San Ignacio, específicamen-
te en la calle Dos. La víctima  esta-
ba saliendo de un tratamiento 
postoperatorio en la Asociación 
Chilena de Seguridad (ACHS) junto 
a otra persona.
De acuerdo con el relato de Carabi-
neros, en ese instante, un hombre 
en motocicleta lo interceptó y le 
disparó. Un testigo afirmó que el 

motociclista esperaba a la víctima 
cerca del centro de salud.

Encuentran cuerpo sin vida de una mujer con al 
menos un impacto de bala en plena vía pública de 
La Pintana

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Los asaltos, que 
afectaron a viviendas en 
Conchalí, Independencia 
y Pudahuel, podrían 
estar vinculados a una 
misma banda.

La víctima estaba 
saliendo de un 
tratamiento 
postoperatorio en la 
Asociación Chilena de 
Seguridad (ACHS) junto 
a otra persona.

El cuerpo se encontraba bajo escombros a 
eso de la altura del kilómetro 3,2 de Acceso 
Sur.
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E l presidente de Estados 
Unidos,  Donald Trump, 
revocó la decisión de su 
predecesor, Joe Biden, de 

retirar a Cuba de la lista de países 
patrocinadores del terrorismo, me-
dida que ya ha sido criticada por La 
Habana.
La Casa Blanca informó que Trump 
anuló la decisión de su predecesor 
sobre Cuba, anunciada apenas 
hace una semana, como parte de 
un acuerdo para liberar a presos, 
junto con una larga serie de órde-
nes ejecutivas.
El presidente de Cuba, Miguel 
Díaz-Canel,  lamentó que Trump 
haya restablecido "la fraudulen-
ta designación" de su país como 
Estado patrocinador del terro-
rismo en "un acto de arrogancia y 

desprecio por la verdad", aunque 
reconoció que "no sorprende".
"Su objetivo es seguir fortale-
ciendo la cruel guerra económica 
contra Cuba con fines de domi-
nación. El resultado de las medi-
das extremas de cerco económico 
impuestas por Trump ha sido pro-
vocar carencias en nuestro pueblo 
y un incremento significativo del 
flujo migratorio de Cuba hacia Es-
tados Unidos", declaró.
Díaz-Canel aseveró que "este acto 
de burla y abuso confirma el des-
crédito de los listados y mecanis-

mos unilaterales de coerción del 
Gobierno de EEUU". "Prevalecerá 
la legítima y noble causa de nues-
tro pueblo que una vez más vence-
rá", sumó.

ASALTO AL CAPITOLIO
Además, Donald Trump puso fin a 
todos los casos vinculados con el 
asalto al Capitolio del 6 de enero de 
2020, tras firmar un decreto en el 
que indulta a casi 1.270 personas 
condenadas, ordena al Departa-
mento de Justicia que desestime 
unos 300 casos penales y pide la 

liberación de unos 14 acusados que 
fueron imputados en casos de sedi-
ción graves.
Estas acciones van más allá de lo 
esperado, puesto que incluso su 
vicepresidente, JD Vance; y el pre-
sidente de la Cámara de Repre-
sentantes, Mike Johnson, dijeron 
que  solo debería indultar a los 
acusados no violentos. Pero el de-
creto cubre a unas 600 personas 
condenadas por delitos graves por 
agredir a policías.
Además,  conmutó las sentencias 
de extremistas de ultraderecha 
de los Oath Keepers y los Proud 
Bous, que fueron condenados o 
acusados de conspiración sedicio-
sa. Esta medida allanará el camino 
para su inminente liberación de la 
prisión.

Donald Trump reintegra a Cuba a 
listado de países patrocinadores del 
terrorismo

Medida había sido tomada por Joe Biden hace una semana, 
como parte de un acuerdo para liberar a presos, junto con una 
larga serie de órdenes ejecutivas.
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I ndignación ha causado un 
gesto de Elon Musk durante la 
investidura de Donald Trump, 
instancia donde alzó su brazo 

durante un discurso que celebró.
El magnate agradeció a la multitud 
por "hacerlo posible", antes de  co-
locar su mano derecha sobre su 
corazón y luego extender el mis-
mo brazo hacia el aire justo frente 
a él. Luego se dio la vuelta y repitió 
la acción para los que estaban sen-
tados atrás.

Muchos en X, la plataforma de re-
des sociales de la que es dueño y 
que sigue siendo conocida como 
Twitter,  han comparado el gesto 
con un saludo nazi.
En respuesta, Musk publicó 
que "francamente, necesitan me-
jores trucos sucios. El ataque de 
'todos son Hitler' ya cansa".
El hombre más rico del mundo y 
un aliado cercano del presidente 
Trump, estaba hablando en el Ca-
pital One Arena en Washington DC 

cuando hizo el gesto.
"Mi corazón está con ustedes. 
Gracias a ustedes el futuro de la 
civilización está asegurado", dijo 
el hombre de 53 años, después de 

realizar el segundo saludo con su 
brazo.  La reacción negativa en las 
redes fue inmediata.

Polémico gesto de Elon Musk en 
investidura de Trump ha causado 
indignación mundial

Muchos en X, la plataforma de redes sociales de la que 
es dueño y que sigue siendo conocida como Twitter, han 
comparado el gesto con un saludo nazi.

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/polemico-gesto-de-elon-musk-en-investidura-de-trump-ha-causado-indignacion


30

https://www.kaufmann.cl/vans?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_campaign=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Enero


Deportes
Martes 21 de Enero31

Un desagradable momento vivió el 
fin de semana recién pasado en la 
comuna de Concón el mediocam-
pista argentino de Santiago Wan-
derers, Jorge Luna.

El futbolista caturro fue  víctima 
del robo de sus pertenencias que 
mantenía al interior de su camio-
neta cuando hacía compras en un 
supermercado junto a su familia.

Mientras el volante se encontraba 
al interior del Jumbo de Concón, de-
lincuentes forzaron la chapa de su 
vehículo e  ingresaron a sustraer 
especies desde su interior.
Fue al regresar a la camioneta 
cuando advirtió que habían ingre-
sado a ella para robar un bolso de 
su esposa y otros elementos de 
sus hijos, además de la radio.
Frente a este hecho, Jorge Luna 
acudió a la 4ª Comisaría de Cara-
bineros de Concón para efectuar la 
denuncia ante este robo del que fue 

víctima.
Vale recordar que la semana pasa-
da el animador de televisión  Mar-
tín Cárcamo también fue víctima 
del mismo delito en Concón, aun-
que aquella vez los delincuentes 
utilizaron un sofisticado método 
para abrir su camioneta sin tener 
que forzarla. En aquella oportuni-
dad, le robaron una mochila con un 
costoso reloj en su interior, avalua-
do en $4 millones. Todo esto ocu-
rrió en las afueras de un servicentro 
de Bosques de Montemar.
En lo meramente deportivo,  Jorge 
Luna será titular en el encuentro 
amistoso que este martes sosten-
drá Santiago Wanderers ante De-
portes Limache.
Cabe hacer presente que éste será 
el último apretón del Decano de 
cara a lo que será la temporada 
2025, donde debutarán este do-
mingo ante  Unión San Felipe por 
Copa Chile.

Mediocampista argentino de Wanderers 
sufrió el robo de sus pertenencias 
mientras compraba en supermercado de 
Concón

Alexis Sánchez tuvo una amarga 
jornada en Udinese por la Serie 
A italiana. El delantero chileno fue 
titular, pero jugó solamente la pri-
mera parte y fue reemplazado en el 
entretiempo en la goleada que su-
frió su escuadra por 4-1 en su visita 
al Como.
Si bien, fue apenas su quinto par-
tido tras dejar atrás la rebelde le-
sión sufrida previo al arranque del 
Calcio, el goleador histórico de la 
Roja estuvo errático en sus op-
ciones para anotar. Incluso, una 
pérdida de balón suya tuvo como 
consecuencia un gol rival.
Por eso, la prensa italiana llenó de 
duras críticas al tocopillano.
Por ejemplo, el portal Eurosport lo 
calificó con nota 5 sobre 10, una 
de las más bajas de su equipo. Ade-
más, sostuvo que se vio "volumi-

noso (algo así como muy pesado 
para moverse) y oxidado al frente. 
Pariente muy lejano del verdadero 
'Niño Maravilla'".
En tanto, el diario La Gazzetta dello 
Sport también le puso un 5 y publi-

có: "Fuera de forma", mientras que 
el sitio Tuttomercatoweb lo puso en 
el anti 11 ideal de la 21ª fecha y lo 
evaluó con nota 4,5.
Por su lado, el diario  Messaggero 
Veneto comentó que "el entrena-

dor (Runjaic) decidió que el juego 
insípido en la fase de ataque en la 
primera mitad se debió a Sánchez, 
que objetivamente no fue muy inci-
sivo, pero también jugó fuera de su 
puesto".

Prensa italiana llenó de críticas a Alexis Sánchez tras derrota de 
Udinese: "Oxidado"

El goleador histórico de 
la Roja estuvo errático en 
sus opciones para anotar. 
Incluso, una pérdida de 
balón suya tuvo como 
consecuencia un gol del 
Como por la Serie A.

Mientras Jorge Luna se 
encontraba al interior 
del Jumbo de Concón, 
delincuentes forzaron 
la chapa de su vehículo 
e ingresaron a sustraer 
especies desde su interior.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/prensa-italiana-lleno-de-criticas-a-alexis-sanchez-tras-derrota-de-udinese
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/mediocampista-argentino-de-wanderers-sufrio-el-robo-de-sus-pertenencias


DeportesMartes 21 de Enero 32

Cuando faltan solamente días para 
que arranque oficialmente la tem-
porada 2025, con la primera fecha 

de la fase grupal de Copa Chile, se 
instaló la preocupación en Univer-
sidad Católica, que podría perder 

a su arquero titular para esta cam-
paña.
Esto, porque en las últimas horas 

trascendió un supuesto interés 
desde el fútbol europeo, específica-
mente de Italia, por el portero Tho-
mas Gillier, de 20 años y con pasa-
porte francés.
Según dio a conocer el medio Pun-
to Cruzado, el Bologna, elenco que 
tuvo en sus filas a Gary Medel y 
Erick Pulgar, tendría en carpeta al 
golero del conjunto de la franja.
El sitio partidario aseguró que  el 
interés del equipo rossoblu por el 
meta chileno no es nuevo, debido 
a que lo viene siguiendo desde 
hace meses y que, incluso, han ve-
nido al país para verlo jugar.
Cabe consignar que Thomas Gillier 
tiene contrato con la UC hasta 
mediados de 2025, por lo que una 
venta en este mercado de fichajes 
podría ser la única oportunidad del 
elenco precordillerano para obte-
ner dinero.

El Bologna de Italia puso sus ojos en el 
joven portero de la UC, Thomas Gillier

El interés del equipo 
rossoblu por el guardameta 
nacional no sería nuevo, 
debido a que lo vendrían 
siguiendo desde hace varios 
meses en el cuadro de la 
franja.

La Asociación Nacional de Fútbol 
Profesional (ANFP) publicó un co-
municado en el cual informó la sus-
pensión de la Supercopa que 
debían disputar Colo-Colo y Uni-
versidad de Chile este sábado a las 
12:00 horas en el estadio La Porta-
da de La Serena.
"La Asociación Nacional de Fútbol 
Profesional (ANFP) informa del re-
tiro de la propuesta de partido 
presentada ante la Delegación 
Presidencial de Coquimbo que 
buscaba realizar la final de la Su-
percopa 2025 entre Colo-Colo y 
Universidad de Chile el sábado 25 
de enero en el Estadio La Portada 
de La Serena", comienza la misiva.
"Al no contar con las autorizacio-
nes de la Delegación Presidencial 
para realizar el partido e iniciar la 
venta de entradas, la incertidumbre 
y falta de definición impide seguir 
adelante con el plan de opera-
ciones y seguridad que ya se está 
implementando en el Estadio La 
Portada", añadió.
Este lunes, la Delegación Presiden-
cial de Coquimbo detuvo la venta 
de entradas debido a las amena-
zas que lanzó la Garra Blanca en el 
pasado amistoso del conjunto albo. 
"Si no estamos, la cancelamos", de-
cía el lienzo.
En el comunicado, el organismo de 

Quilín sostuvo que "a su vez, esta 
situación imposibilita dar certe-
zas a los clubes que disputarían 
el partido, quienes deben cumplir 
con una estricta planificación en 
las agendas de sus planteles pro-
fesionales, así como también en 
los temas logísticos y de seguridad 
que supone la realización de este 
encuentro".
Además, agregó que "como ANFP 
hacemos presente que se ha cum-
plido cada una de las medidas 
que se han solicitado para llevar 
a cabo este evento. Esto es, refor-
zar los perímetros de seguridad del 
Estadio con vallas especiales que 
fueron trasladadas desde Santiago 
y que ya se encuentran en etapa de 
instalación en La Serena; fortalecer 
la dotación de guardias privados 
para garantizar la custodia de los 
jugadores y el público presente en 
el estadio; además de otras medi-
das adicionales tales como la ins-

talación de cámaras de seguridad 
en el perímetro exterior del estadio 
para reforzar la tecnología con que 
las autoridades operarán el día del 
partido".
Por último, sobre la amenaza de la 
Garra Blanca, sentenció que "re-
chazamos categóricamente todo 
tipo de amenazas y manifesta-
ciones de violencia en el contexto 
del fútbol, tanto dentro como fuera 

de la cancha. La delincuencia no se 
puede imponer por sobre el deporte 
y el derecho que tienen los verdade-
ros hinchas, las familias y los niños 
de acudir libremente a los estadios 
a disfrutar de un partido de fútbol".
Consignar que en la misiva no se 
especifica si se trata de una sus-
pensión definitiva o si habrá repro-
gramación.

ANFP suspende la Supercopa que debían disputar Colo-Colo y 
Universidad de Chile este sábado en La Serena

El ente rector del fútbol 
chileno tomó la decisión 
a solo cuatro días de la 
realización del partido y 
luego de detener la venta de 
entradas.
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Miguel «Negro» Piñera confirmó 
que recibió el alta médica luego de 
haber pasado una semana hospi-

talizado en la Clínica Red Salud de 
Vitacura.
Su ingreso al establecimiento pri-

vado de salud se debió a su trata-
miento contra la leucemia, que lo 
tiene con un pronóstico de vida de 

seis meses.
Fue a través de sus redes sociales 
donde el músico hizo una actuali-
zación de su estado de salud, tal 
como lo ha venido haciendo los úl-
timos días.
"Por fin me dieron de alta. Feliz y 
contento. Me iré a la playa a des-
cansar. Abrazos y gracias", señaló 
el también empresario nocturno.
De igual forma, el hermano del ex 
Presidente Sebastián Piñera dijo 
que "no saben cómo me levantan 
el ánimo con sus comentarios. Los 
leo todos".
Cabe recordar que el artista de 70 
años reveló hace algunas semanas 
que le diagnosticaron leucemia y 
que tiene un pronóstico de vida 
de seis meses.

«Negro» Piñera recibió el alta tras ser hospitalizado: "Me iré a la 
playa a descansar"

Su ingreso a la Clínica Red 
Salud de Vitacura se debió 
a su tratamiento contra la 
leucemia, que lo tiene con un 
pronóstico de vida de seis 
meses.

La audiencia de Televisión Nacio-
nal (TVN) volvió a repuntar gracias 
al  Festival del Huaso de Olmué 
2025, desarrollado entre el jueves 
16 y el domingo 19 de enero.
Y es que la estación pública logró 
quedarse con el  primer lugar de 
sintonía con la transmisión del 
certamen realizado en el Parque El 
Patagual.
Y aunque durante su debut perdie-
ron ante  «Detrás del Muro», de 
Chilevisión, TVN repuntó a los días 
siguientes gracias a la música y el 
humor.
En ese sentido, se informó que  el 
evento olmueíno promedió 10,5 
puntos, siendo el programa más 
visto del fin de semana en la TV na-
cional.
De igual forma, el canal estatal in-
formó que  el Festival del Huaso 
fue visto por más de 5 millones 
de personas a través de todas sus 
plataformas.
El ranking de presentaciones más 

vistas en TVN fue encabezado 
por  Los Jaivas, quienes este do-
mingo 19 de enero marcaron peaks 
de 19 puntos de rating.
Le siguió esa misma noche la rutina 
humorística del comediante  Mau-
ricio Palma, quien promedió 16,1 
puntos de rating, principalmente 
gracias a su personaje Violento 

Parra.
El podio lo completó otro humo-
rista:  Claudio Michaux, quien la 
noche del viernes 17 de enero pro-
medió 15,0 puntos de rating en las 
pantallas de TVN.

LISTADO COMPLETO
Los Jaivas 16,9 puntos

Mauricio Palma 16,1 puntos
Claudio Michaux 15,0 puntos
Yolanda Carmín 14,5 puntos
Ke Personajes 13,6 puntos
Luis Jara 13,2 puntos
Diego Torres 10 puntos
Ignacio Socías 8,3 puntos
A los Cuatro Vientos 8,0 puntos

Presentación de Los Jaivas fue lo más 
visto del Festival del Huaso de Olmué 
2025

Televisión Nacional (TVN) logró quedarse con el 
primer lugar de sintonía durante el fin de semana con 
la transmisión del certamen realizado en el Parque El 
Patagual.
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El opinólogo Sergio Rojas despeda-
zó a Constanza Capelli por el rol 
que ha tenido en los programas de 
televisión donde ha participado.

Cabe recordar que luego de ga-
nar «Gran Hermano», la bailarina 
de 29 años participó en «Top Chef 
VIP» y luego tuvo un fugaz paso 

por «Primer Plano». Actualmente 
forma parte del panel del progra-
ma «Plan Perfecto», que conduce 
Diana Bolocco.

Frente a su labor en las pantallas de 
Chilevisión, Sergio Rojas criticó en 
«Que te lo digo» el desempeño que 
ha tenido la joven en todos estos 
programas.
En primer lugar, aseguró que Coni 
Capelli "no logra generar nada", 
a pesar que CHV ha tratado de po-
tenciar su imagen en diversos pro-
gramas.
En ese sentido, enfocó sus críticas 
en lo hecho en «Primer Plano»: "Era 
muy mala. No entendía nada. Era 
una figura que, honestamente, le 
hicieron un daño al ponerla, por-
que la gente la criticaba mucho", 
dijo el panelista.
Respecto al papel que juega actual-
mente en el programa «Plan Per-
fecto», dijo que tampoco ha logra-
do llamar la atención. “¿Será mala 
para la televisión?”, se preguntó.

Sergio Rojas despedazó a Coni Capelli por su rol en televisión: 
"No logra generar nada"

Frente a la labor que 
la ganadora de «Gran 
Hermano» ha tenido en las 
pantallas de Chilevisión, 
el panelista de «Que te lo 
digo» criticó duramente su 
desempeño en TV.

La actriz Ingrid Cruz dio a conocer 
que sufrió una seria lesión en una 
de sus rodillas, situación que tuvo 
en duda su participación en la Gala 
del Festival de Viña.
En el programa «Sangre, Sudor y 
Gala», la intérprete nacional contó 
cómo se está preparando para ca-
minar por la alfombra roja del cer-
tamen viñamarino.
Y aunque reconoció que sufrió 
con la lesión en la rodilla, aseguró 
que por ningún motivo se perderá 
el evento a realizarse este año en 
el Sporting Club.
“A mí me gusta la Gala, pero me 
asusta el nervio que se vive, por-
que está todo el equipo con que tú 
trabajas, ¿cachai?", dijo.
De igual forma, sostuvo que "como 
el del vestido, el de maquillaje, to-
dos encima de ti, y a mí que no me 
gusta que me toquen tanto".

“Se me rompió el menisco, enton-
ces yo no puedo usar tacos y me 
voy a poner tacos para pasar la 
Gala”, agregó la actriz de «Nueva 
Amores de Mercado».

Producto de la lesión en la rodilla se 
encuentra actualmente en trata-
miento con un kinesiólogo, para 
no tener mayores inconvenientes 
a futuro. 

Cabe recordar que la Gala del Festi-
val de Viña se llevará a cabo el vier-
nes 21 de febrero en dependencias 
del Valparaíso Sporting Club de la 
Ciudad Jardín. 

Pese a grave lesión, Ingrid Cruz asegura 
su presencia en la Gala: "Me voy a poner 
tacos"

En el programa «Sangre, 
Sudor y Gala», la actriz 
nacional contó cómo se está 
preparando para caminar 
por la alfombra roja del 
certamen viñamarino.
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